

Don Quijote de la Mancha

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

AÑO I

Núm. 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)

En la capital al mes..... 1 peseta.
Fuera de la Capital trim-estre..... 3 pesetas

DIRECTOR-PROPIETARIO

D. EMILIO BERNABEU Y NOVALVOS

CIUDAD-REAL 6 DE AGOSTO DE 1902.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALATRAVA, 19

SE PUBLICA

LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

REGOCIJÉMONOS

Después de tantos desastres y contrariedades de todo género por que ha venido pasando la nación española, alega el ánimo, haciéndola concebir nuevas y lisonjeras esperanzas, el espectáculo que viene dándose en estos últimos días.

Detrás de la tempestad viene la calma, y el ambiente tranquilo y sereno que hoy se respira, sustituye a la pesada atmósfera de otros tiempos, en los que, solo dificultades, se ofrecían a nuestra contemplación.

Precedida de la más estimada de todas las coronas, de aquella a la que todos los pueblos cultos rinden homenaje, sea cualquiera la forma de gobierno por la cual se rijan, la corona de la virtud, llega a París S. M. la Reina Regente, y es recibida con las mayores demostraciones de respeto, consideración y simpatía que el pueblo de París sabe guardar para con sus huéspedes, acrecentadas cuando se trata de una excelsa dama y cariñosa madre que tantas virtudes atesora.

Casi simultáneamente, su augusto hijo el rey D. Alfonso XIII, verifica su entrada en Gijón, acompañado de todos los atractivos que inspira la juventud, y es recibido por aquel culto pueblo con iguales pruebas de cariño y afecto que las dispensadas a su cariñosa madre.

Hechos son estos que podían mirar con indiferencia los que profesan determinadas ideas políticas; pero a los que no estamos afiliados a ningún partido político, a los buenos españoles, a los que a todo y sobre todo anteponeamos la patria, nos dejan profundamente satisfechos.

Estos viajes siempre ofrecen resultados beneficiosos por escasos que ellos sean.

Estrechan los lazos de cordialidad entre dos naciones vecinas, procreantes de una misma raza, y que acaso pueden estar llamadas por la Providencia a la realización de grandes destinos para la humanidad; hacen que sean más íntimas las mutuas relaciones de cariño, consideración y respeto que deben existir entre el rey y el pueblo, y dan ocasión a la ingeniosa frase pronunciada por S. A. R. la Infanta María Teresa, al visitar con su madre la torre de Eifel, y ver enarbolada en ella la bandera española: «Da gusto ver vuestra bandera a tan gran altura.»

Estas fueron las palabras de la infanta. Sirven también al rey de estudio y enseñanza de las necesidades de cada región, siendo de lamentar que no se hagan extensivos a otras, tan castigadas por toda clase de plagas y calamidades, como lo es la nuestra de la Mancha.

En ella echará de menos S. M. los grandes festejos con que en otras se le obsequia, pero acaso le parecieren más espontáneas y nacidas del fondo del corazón, las pruebas de respeto y simpatía que se le dispensaran. No es en los grandes palacios ni en

las grandes poblaciones donde más conocimientos pueden adquirirse de la miseria; pero no parece sino que nuestros gobernantes aplican a los pueblos la misma teoría que se aplica a los individuos: «tanto tienes, tanto vales» y el que carece de todo no es merecedor de que alguien le visite.

¡Quiera Dios conceder a nuestros reyes toda clase de felicidades durante su viaje y tan sosegado regreso como nosotros les deseamos!

CARLOS DÍAZ ARGÜELLES.

DESvío

¿Tanto el orgullo y el olvido pueden? ¿O es que ya rotas las amantes cuerdas, de tu antes blando corazón, te has vuelto mujer de mármol, serafín de piedra?

Yo siempre atento a nuestra antigua cita todas las noches a las mismas rejas que escucharon tus votos y suspiros, corro lleno de afán y de impaciencia

¡Siempre cerradas a mi fié las hallo! Solo a mi voz, que con tu nombre sueña, responde el viento al columpiar, lascivo, las hojas de las verdes madreselvas!

¿Qué pude hacer para así tratarme? ¿Por qué faltas, impía, a las promesas de pagar mi ternura con cariño y mi constancia con mayor firmeza?

¡Ten lástima de mí! Vuelve a la cita de aquel amor para el que vives muerta; de aquel amor que iluminé otro tiempo la noche azul de tus pupilas negras.

¡Tal vez aún tu corazón es mío! Tal vez aún, cuando las sombras llegan, con las fantasmas del amor pasado, negros recuerdos tus visiones pueblan!

MANUEL ESCALANTE GÓMEZ

¿Debe haber toros?

En los círculos de recreo, oficinas del Estado, Pozo de las Nieves y demás centros, no se habla hace ya algún tiempo de otra cosa. Tardes pasadas, sucedió en el Casino, que encontrándose varios amigos jugando al dominó, uno de ellos, por no tener la ficha correspondiente, se le ocurrió decir *pasos*, y no hay para qué decir que aquello fué lo suficiente para que se originara una empeñadísima discusión taurina en que tuvo que intervenir el conserje.

Son tan numerosos los pareceres sobre esta cuestión, que lo mejor sería verificar unas elecciones, con su correspondiente escrutinio, pero sin desatender el resultado de éstas, en la seguridad que habían de estar desanimadas que las de diputados a Cortes, y no digo de concejales, porque para muchas personas hasta pasan inadvertidas.

En particular existen muchas personas que anhelan nuestra fiesta nacional por conveniencias puramente particulares, como le sucede, por ejemplo, a D.^a Emerenciana Sotaniño, respetable señora, poseedora de sesenta y siete enseros, más un día y costas, amén de cuatro pimpollos, sin salidas por esta

nueva cuestión de los cambios, y sobre todo, porque son exageradamente feos.

Esta señora, es tal su deseo de que haya toros, que diariamente se lee la prensa de esta capital y aún la de Miguelurtura, para ver si consigue enterarse de algo.

Tanto sufre la buena señora ante la escasez de noticias taurinas, que desde hace dos días se corren con insistencia rumores de que se le ha presentado el muermo (siempre se *exagera*). A pesar de todo, se comprende la fiebre taurina de la buena señora, porque es lo que ella se dice: «Habiendo toros, la afluencia de forasteros es grande, y entre éstos difícil es que no venga algún verdorón y *caiga*, porque la verdad, esta carga se me está haciendo muy pesada, y a mis criaturas se les va pasando el aroma.»

Si el señor forastero llegado hace unos días se decide, como dicen, por tomar en arriendo la plaza por varios años, a más de empresario de toros, será representante de la casa «Virgen del Carmen», pues si no un año otro, irá sacando del purgatorio a cada una de las magnolias a que aludo.

Sin embargo, D. Serafín Ventruado, modesto empleado de seis mil con descuento, reza todos los días una parte de rosario para que no tenga lugar la tradicional fiesta, pues en caso positivo se ve obligado a donar una cantidad de que no dispone para que sus hijos asistan y se tomen por lo menos una gaseosa por barba en el Casino (pues en esos días entra todo el mundo), porque la feria llega de año en año.

Opinen como gusten la señora Pergarino, el go Sotaniño, y el señor Ventruado, es lo cierto que tan típica fiesta no debe desaparecer del cartel de festejos en ningún pueblo medianamente habitado, pues si la feria tiene por objeto el que por espacio de unos días pueda el pueblo que trabaja expandir su espíritu, como al mismo tiempo favorecer el comercio, es claro que suprimiendo en ella los toros empieza la desanimación, y no sólo no se consigue lo que con ella se propone en su parte moral, sino que el comercio sufre no pocos perjuicios. El Ayuntamiento debe siempre dar subvención, pues como encargado de regir los destinos locales, debe ante todo y sobre todo, tener contento al pueblo, cosa es sí difícil pero no imposible de conseguir por ignorarse muchas veces el cómo, pero en ocasiones como la presente, que se sabe a fondo qué es lo que se quiere, no debe prescindirse de ello.

Con esto no me refiero al año presente, es simplemente una observación para lo sucesivo.

Esta misma tarde iré a visitar a doña Emerenciana (a una hora en que no estén en casa las niñas), para decirle que soy de su opinión, seguro que se alegrará mucho, y me propondrá el partido de alguna de sus niñas, con lo cual me dejaré, si no partido, por lo menos, doblado.

CARLOS MORALES ANTEQUERA.

CONTESTACIÓN A UNA RÁPIDA-LARGA

Insultos torpes, insinuaciones malvolas, alusiones vulgares y molestas e ironías de cochéro: todo se lo perdono al *eximio literato* a cambio del buen rato de alegre solaz que me ha proporcionado con su *Rápida-larga*, que si bien pudiera estar escrita en lengua Kolayiana, no recuerda nunca al rico idioma de Cañitares.

Bendiga Dios mil veces a la hermosa tierra que tiene entre sus hijos tales hombres. ¡Qué sería de nosotros en los tristes días de gris melancolía; si no hubiera seres como el citado *literato* capaces, por la sola fuerza de su genial literatura, de desarugar las caras, ahuyentar la nostalgia y borrar la labor de los recuerdos!

Créame el señor *literato*: cuando amigos officiosos me advirtieron que usted me aludía enérgicamente en su periódico, pasé un mal rato, temí seriamente por mis prestigios de polemista y sentí un profundo arrepentimiento de haberle discutido.

Mas llegó el eco de la prensa y volví a gozar de completa euforia (lé brindo a usted esta palabrita), desaparecieron los pueriles temores y, gocé riendo a *gorye deplorable*, que dicen los del vecino país.

Una anécdota de calendario, una palabra empleada con ignorancia absoluta de su significado y mal escrita (pues se dice *idiosincrasia* y no *idiosincrasia*, como su señoría escribe), una calumnia levantada al ilustre Darwin, otra palabra empleada indudablemente en femenino (añalfabeta), una tremenda hojarasca de insultos y frases incorrectas y una curiosa opinión, la de que el *literato*, solo por medio de la prensa, puede ser juzgado en sus obras: esto es, todo lo que el artículo contiene; pero de tal modo hilvanado, que supera en gracia juguetera y suave ironía a las mejores páginas del *Tartarin*.

Con un ruego a ese *eximio literato* voy a terminar esta contestación: que no me guarde rencor por haber tenido la debilidad de fijarme en la artística execreción (también le brindo esta palabrita) de las neuronas (esta no hay, que duñar que también es brindada) de su *folie enroulle*.

EL CRÍTICO DEL PASO.

CUENTO

Presencia en sus propias redes

A. I. Medrano.

Corría el año 1888. En X, pueblo de la provincia de Z, habitaba una distinguida familia. Conveniencias particulares obligaron al padre a trasladarse a una capital de provincia algo distante de la en que vivía, y no queriendo separarse de su esposa e hijas, se hizo acompañar de ellas: En la menor de sus hijas, llamada Amelia, es en la que nos vamos a fijar.

El día de la partida llegó, y Amelia, que tenía relaciones con un joven llamado Enrique, se despidió de él: ¡Y que despedida! aquella en que se juraron amor eterno!

¡Cuántas lágrimas, cuántas promesas de amor, cuántos juramentos de fidelidad... ¡Pobre Enrique! ¿Cómo podía presumir lo que dentro de poco le esperaba!

Un lugar preferente guardaba á Amelia la sociedad; una multitud de desocupados, amadores de oficio le paseaban, la calle, la seguían en el paseo y cómo no, siendo joven y bonita! Tenía diez y siete años, cabellos rubios casi las espigas, grandes y rasgados ojos de un gris azulado, boca perfectamente dibujada y que con el gracejo propio de su tierra, sabía decir muy dulces palabras, sonrosadas mejillas, cuerpo bien formado, linda cabeza colocada sobre un cuello de graciosa curva, espalda ancha y la caída de sus hombros elegante, exuberante y turgente seno, tallo esbelto, pues sus caderas se dibujaban admirablemente, y pie pequeño y delgado, propio de mujeres orientales. A una mujer así, ¿cómo no admirarla? Era imposible resistir sus ardientes miradas y sus incitantes sonrisas.

¡Pobre Amelia! Toda aquella corte de parásitos, que con sus chicoleros la entretenían, burlándose y escarneciéndola, la dirigía palabras de doble sentido que ella no debía comprenderlas, y si las comprendía y las escuchaba, es que estaba poseída de la más refinada coquetería. En el primer caso, era digna de lástima; en el segundo, de desprecio.

Algunos de estos parásitos que con sus palabras la manchaban y envenenaban poco á poco, debió impresionar á Amelia, enamorarla no, pues mujeres así no aman, no sienten, desconocen ese dulce bienestar del alma que es indefinible y que llamamos amor. La poca ó mucha impresión que causare á Amelia fué causa del rompimiento de las relaciones con Enrique, relaciones antiguas y en las que no había más que una sola idea por parte de éste: el amor; pero ese amor puro y desinteresado á que aspiran y sienten los corazones grandes.

Terrible carta aquella en que Enrique vió deshechas sus más queridas ilusiones. Al leerla sintió que pasaba algo extraordinario en su ser, algo decisivo, algo mortal. Se le apretó el corazón, zumbaron sus oídos, se le nublaron los ojos y una palidez mortal cubrió su semblante... Hizo un poderoso esfuerzo y en sus labios brotó una sonrisa sinistra y una tranquilidad aparente dominaba en su ser.

Esto ocurría á últimos del mes de Mayo; los exámenes se aproximaban y el tiempo que se hubiese perdido había que ganarlo; á Enrique, que estudiaba el último año de la carrera de abogado, lo que durante el curso había estudiado lo olvidaba por momentos, sus profesores lo desconocían, él no se conocía á sí mismo; la soledad y el silencio que en otras ocasiones le invitaban al estudio, ahora le obligaban á pensar en sus desgracias. Amelia era su pensar constante; él por qué de su rompimiento, su pesadilla. Otras veces, el resultado fatal que esperaba en los exámenes, ¡él, que siempre había obtenido brillantes notas, ser suspenso, le enloquecía! ¿Qué dirían ahora sus profesores y condiscípulos? ¿Qué sus padres? ¿Qué la misma mujer á quien amaba y era causa de su desgracia? Estos eran sus pensamientos continuos y fueron la causa del deslucido resultado en la prueba hecha á fin de curso para darle apto en la materia sobre que disertaba.

Enrique, durante el verano, con las caricias de su buena madre que le consolaba y por orgullo de no sufrir otro fracaso en los exámenes, estudió mucho y con aprovechamiento y en el mes de Septiembre, después de brillantes disertaciones se licenció en Derecho.

En el pueblo de X, ejercía Enrique la abogacía, donde vivía, tranquilo en apariencia, pero transido de dolor y con el alma destrozada por la que tanto había querido y por la que todavía abrigaba en su pecho cariño; pero un cariño tenue, un vago recuerdo como el que se siente por un ser amado y desaparecido, después de mucho tiempo.

Entretanto, Amelia seguía con su inocencia dirigiendo miradas á quien se las pedía y escuchando palabras vanas de quien se las quería decir; pero en su semblante se notaban ya los efectos de los desengaños que debía estar sufriendo, pocos serían, pues á su edad no se conocen si no en casos excepcionales, pero, ella sufría y era una de esas excepciones.

L. F. González de Mendoza

LA COMPAÑÍA DE ZARZUELA

DEL TEATRO DE VERANO

Injusticia grande y manifiesta, cometerían los actores que el sábado debutaron en el Teatro de Verano, si no quedar reconocidamente agraciados á la benevolencia sin límites del cultísimo público de esta capital. No cabe mayor grado de tolerancia á las desafinaciones constantes de los unos, á la total afonía de los otros, á los gritos destemplados del coro y á las equivocaciones ó ignorancias en el recitado. En una palabra, al fracaso constante de la noche.

El Sr. Munáin, el simpático tenor á quien aplaudimos hace cinco años, ha perdido la frescura y potente agudeza de su voz, y en cambio, en el recitado sigue como en tiempos pasados, diciendo su papel, como un niño diría una lección de gramática ante el maestro de su escuela, *meciendo* constantemente, mirando siempre á las bambalinas del techo y buscando por la derecha del foro los personajes que se retiran por la izquierda.

El Sr. Quílez.

«Todo está igual, parece que fué ayer.»

el mismo de siempre, es amanerado, es fúnebre, no hace reír, y el sábado, por una gracia, pudo hacer llorar, al tropezar en un bastidor que osciló sobre su débil sujeción, amenazando con su caída al público de las primeras filas de butacas y á la orquesta, peligrosa gracia que celebráramos no se repitiese.

El barítono Sr. Olmos, dentro de lo desagradable de la entonación de su voz, puede, sin embargo, pasar, *pues hace el milagro* de cantar aceptablemente y sin desafinar, y en cuanto al recitado, justo es reconocer que lo hace bien.

El bajo Sr. Gurina... si la empresa entiende sus intereses debe reemplazarle por otro, con el Sr. Pérís, por ejemplo, que en la actualidad se encuentra en Madrid sin contrata y es muy estimado por este público, que lo aplaude con justicia porque es actor y es cantante.

Bien comprendemos, que la atención que el bello sexo merece es causa incontestable de que empezáramos esta revista juzgando la labor artística de la Sra. Gay, pero como dicha señora es, á nuestro juicio, la única persona de la compañía que merece aplausos, y como es á nuestro nivel saber y entender, la sola y honrosa distinción que se destaca brillantemente entre la generalidad, por ello, no queríamos confundir con los demás, *porque no lo merece*, le dedicamos párrafo aparte.

Tiene una voz fresca, potente, de dulcísimo timbre y de valiente y agradable sonoridad en los agudos, canta con un gusto y afinación superiores á todo elogio, y reúne á un sentimiento delicado, un naturalismo evidente, raro consorcio por cierto, en los anales del lírico arte.

El público la aplaude de verdad, con entusiasmo, y ella nada tiene que agradecer por los aplausos porque los merece y porque son justos, una vez que la justicia no se hermana fácilmente con el agradecimiento.

No está á tan gran altura en el recitado, es verdad, pero tiene disculpa, hace poco cantaba en la ópera y puede decirse que está aprendiendo y á más, tiene el inconveniente de su acento catalán, de lo que ella en realidad no es la culpable.

Que á la orquesta ó lo que sea, parece que la han hechado *palas y medias suelas*, es cierto; con el concurso del violón concertino y el contrabajo traídos de Madrid, pero sobre, todo esta mejora que con respecto á otros años, percibimos, es debida á la inteligencia del maestro Lozano, cuya batuta por ello no dudamos de calificar de *mágica*.

La representación de *La Tempestad*, verificada el domingo, ha venido á fundamentar nuestra opinión, y como en ella debutó una tiple, hemos de dedicarla tan solo *dos palabras*.

No se tome la Srta. Melchor, cuando represente *La Tempestad*, tanta confianza y tan pronto con Claudio Beltrán, á quien en la primer escena que con él tubo, le echó amigablemente la mano en el hombro; y mientras declama estése quietecita, no corra por el escenario, que será mejor.

El personaje que representa, es alegre, pero no tanto.

En cuanto á subrayar ciertas frases para *enredarlas*, no le resulta á este público, créame.

Como corolario: esta opinión nuestra coincide con la de todas las personas á quienes hemos consultado y todas ellas y ni modestísima personalidad, hacemos esta pregunta: ¿por qué si la compañía en general es mala, está en cambio subidos como nunca los precios de las localidades? Peor para la empresa.

ALFREDO CANT.

NOTAS METEOROLÓGICAS

El mes de Julio se ha despejado con un calor tan excesivo en esta comarca, que hizo subir el termómetro de máxima solar á 49° centígrados, habiendo alcanzado la máxima temperatura del aire ambiente unos 37° centígrados, el día treinta y uno en que dominó el viento Sur, haciéndose asfixiante en las calles de la capital.

Los termómetros ordinarios, colocados dentro de algunas casas, cuya fachada da al poniente, llegaron á señalar de 29° y medio á 30° centígrados. Estos efectos térmicos, comenzaron á hacerse sensibles desde el día 28 que amaneció completamente despejado, con escasa brisa del OSO, la cual cesó á la tarde. El aspecto de la atmósfera del día 29 era en general opa escente con cielo cirroso por el Este, reinando completa calma.

Esta continuó el 30 en medio de una atmósfera menos caliginosa que la del día anterior, cesando este estado de tranquilidad el 31 á las 10 y 45 minutos de la mañana, habiendo este día aumentado de espesor el velo caliginoso que habría el cielo á modo de niebla alta, cuya mayor nebulosidad se notaba en el SO. y NNO. A dicha hora cruzó de S. á N. próximamente una ráfaga de viento que continuó, con variadas intermitencias, arastrando nubes de polvo, cuerpos ligeros y algunos toldos y persianas.

El empuje de este meteoro fué debido indudablemente, á la desigual dilatación de las capas de aire, situadas en el límite de la línea que seguía el viento, y pareció por sus bríos, anunciar la llegada de algún ciclón, pero no pasó á mayores efectos que los reseñados, dando lugar á pequeña cantidad de lluvia caída en Malagón, según noticias recibidas de dicho punto, aquella misma tarde; producida dicha lluvia por masas de nimbos acumulados en su marcha por la fuerza del viento, al salvar la altura de las colinas situadas al Norte de dicho pueblo.

Semejante desituación atmosférica, ha barrido de celajes el horizonte, proporcionando otra temperatura más benigna, con cielo diáfano, al empezar Agosto, señalándose brisas tan agradables como las que se han iniciadas desde las primeras horas de la mañana del viernes 1.º, y procedentes del Oeste. El viento de este punto cardinal, que ayer descubrió un cielo completamente despejado, lleva hoy consigo diseminados nimbos, que con marcha lenta se dirigen al Este. Es probable cambie muy pronto el viento, sin notable perturbación en la atmósfera.

E. M. DEL A.

Noticias

El buen juicio de nuestros lectores habrá bastado para subsanar la errata en que incurrieron los cajistas, al estampar en el artículo publicado en nuestro número anterior con el título «El déficit de los presupuestos» el nombre del ministro de Hacienda reformador del antiguo sistema tributario, poniendo D. Alejandro Mora en vez de D. Alejandro Mon.

Ponemos en conocimiento de la autoridad el irritante espectáculo que se repite á diario en los sitios más públicos, con unos cuantos *golfos* forasteros, que á altas horas de la noche se acercan en pandilla á los transeúntes pidiéndoles limosna de muy mala manera, llegando hasta á amenazar.

De el señor Gobernador las oportunas órdenes, si es que quiere evitar graves disgustos.

Distribución de los tres quintos del quinto cuádragesimal (Bulas) de 1901, hechas

por nuestro Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo Prior á los Establecimientos benéficos de la Diócesis.

	Ptas. Cts.
Ciudad-Real.—Hospital provincial	320
Idem.—Hospicio provincial	320
Idem.—Asilo de Hermanitas de los pobres	320
Alcazar de S. Juan.—Hospital Asilo	100
Almagro.—Idem idem	100
Manzanares.—Idem idem	100
Herencia.—Idem idem	100
Daimiel.—Idem idem	100
Campo Criptana.—Hospital	83,90
Almadén.—Idem	75
Argamasilla de Alba.—Idem	50
Granátula.—Idem	50
Moral de Calatrava.—Idem	50
Tomecillo.—Idem	75
Valdepeñas.—Idem	75
Malagón.—Idem	50
Torrálba.—Idem	50
Valdepeñas.—Idem	75
Villanueva de los Infantes.—Idem	75
Agudo.—Idem	75
La Solana.—Idem	75
Total	2.313,90

Sermones que se han de predicar en la Santa Iglesia Prioral durante el segundo semestre del corriente año de 1902:

Agosto.—Día 15.—Fest. Assumptionis Beate Mariæ Virginis.—Sr. Dr. D. Eloy Fernández Alcázar, Canónigo.

Septiembre.—Día 8.—Fest. Nativitatis Beate Mariæ Virginis. Sr. D. Luis Alcázar y Rodero, Beneficiado de la Santa Iglesia Prioral.

Día 13.—Fest. S. Thomæ à Villanova; hujus Dioc. Prior. Patroni.—Sr. Dr. D. Eustaquio Ilundain y Esteban, Canónigo Magistral.

Noviembre.—Día 1.º.—Fest. Omnium Sanctorum.—Sr. Dr. D. Baldomero Inclán y Menéndez, Canónigo Lectoral.

Día 30.—Dominic. I. Adventus. *Erun signa*.—Sr. Dr. D. Eustaquio Ilundain y Esteban; Canónigo Magistral.

Diciembre.—Día 7.—Dominic. II. Adventus. *Cum audisset Joannes*.—Sr. Lic. Don Jacinto Peré Vidaller, Canónigo.

Día 8.—Fest. Immaculæ. Concep. Beate Mariæ Virginis Hispaniar, Patrón.—Señor Dr. D. Eloy Fernández Alcázar, Canónigo.

Día 14.—Dominic. III. Adventus. *Misererunt Judæis*.—Sr. Dr. D. Eustaquio Ilundain y Esteban, Canónigo Magistral.

Día 21.—Dominic. IV. Adventus. *Anno quinto decimo*.—Sr. Dr. D. Eustaquio Ilundain y Esteban, Canónigo Magistral.

Día 25.—Fest. Nativit. Domini Nostri Jesu Christi.—Sr. Dr. D. Eustaquio Ilundain y Esteban, Canónigo Magistral.

Procedente de Hinojosa, su pueblo natal, llegó el sábado último el joven D. Trinidad Fernández, hijo de nuestro querido amigo D. Evaristo, el cual vino con el solo objeto de recoger el título de Bachiller, que con notable aprovechamiento ha terminado este año.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro buen amigo D. Luis Martínez, abogado que fué de esta Delegación de Hacienda y hoy de la de Guadalajara.

Sea bienvenido.

Programa de las piezas que ha de ejecutar la Banda Municipal en el paseo del Prado en el día de hoy:

- La Bandera de la Patria, Pasodoble.
- Vestido de largo, Mazurka.
- Tío-Tío, Polka.
- Dolores, Vaises.
- La Redoma encantada, Overtura.
- El Volapié, Pasodoble.

Han sido detenidos en la Inspección de Vigilancia del Gobierno Civil durante el mes de Julio último, los individuos siguientes:

- 5 por embriaguez, 9 prostitutas por escándalos, 2 idem fugadas de casas de lenocinio, 3 por sospechosos, 3 por insultos y escándalos en la vía pública, 1 reclamado por el Juzgado, 2 por indocumentado, 3 remitidos al Juzgado de Instrucción.

Total treinta y cuatro individuos que han sido anotados en los registros de dicha Inspección, los cuales se han hecho acreedores á que por su mala conducta sean vigilados de cerca para en caso de reincidencia imponerles el castigo que merezcan como perturbadores de la sociedad y el orden público.

AGUAS MINERALES DE BURLADA

PAMPLONA

Especialísima para Mesas: sola ó con vino.
 Las mejores para combatir y prevenir dolencias de ESTÓMAGO, HÍGADO, VÍAS URINARIAS y recomendada para los DIABÉTICOS.—Venta en todas partes.

ESPERANZA

Impalpable visión de atas de rosa, de rostro inmaculado y sonriente, cuántos días sentí sobre mi frente tu dulce beso que en plácida y placentera me abrasa!
 En mi vida agitada y azarosa tú fuiste mi sosiego eternamente, que al respirar en tu tranquilo ambiente, ni el mal me abate, ni el temor me asosa.
 ¿Qué sería sin tí la raza humana, hoy que la duda sin piedad la hiere, porque ve con dolor su fe perdida?
 Desdichado el que siente la campaña que anuncia la agonía del que muere, si no espera el consuelo de otra vida!

SANTIAGO IGLESIAS.

CRÓNICA DE MANZANARES

Es Manzanares una población en la cual, durante todo el año, se hace esa vida reposada y monótona que caracteriza á la generalidad de los pueblos manchegos, pues solamente una vez al año, cuando celebra sus ferias y sus fiestas, es cuando recobra la alegría y animación de las grandes ciudades.

Este año, por desgracia, atraviesa por bien tristes circunstancias: la langosta, los hielos y la piedra han destruido e si en su totalidad las cosechas de cereales y además el viñedo, que es lo que constituye para esta región, sus principales fuentes de riquezas y los únicos elementos de vida, y esto hace prever un invierno triste y de miseria sobre todo para las clases pobres, por lo cual no es extraño que el manchego, que en sí es poco aficionado á fiestas, se muestre este año algo retraído en la cuestión de feria.

Peró el pueblo es grande y en él hay gente para todo y la hay que le gusta divertirse y tener unos días de esparcimiento y nuestro digno Ayuntamiento, comprendiendo así, con arreglo á las presentes circunstancias y á lo poco que da de sí el presupuesto, está confeccionando, un modesto programa de festivos, cuyo texto se desconoce aún en definitiva.

Dícese que, como en años anteriores, habrá dianas, iluminas ones, veladas en el real de la feria, fuegos artificiales y además se organiza una novillada, para si tiene á bien autorizarla el señor Gobernador, pues se había pensado darla el día de Santiago y no se dió el permiso por carecer de la necesaria guardia civil para mantener el orden.

Cualquiera que esto lea se admirará seguramente de que en un pueblo como este, que se distingue por su cordura y sensatez en todos sus actos, se necesite tanta guardia civil para garantizar el orden en una corrida de novillos. Pero no se alarme nadie, que todo se reduce á que nuestros ediles, siempre previsores, les gusta también poner en ridículo á un pueblo que como el nuestro, siempre ha gozado fama de ser el más tranquilo de la Mancha, pues puedo decir con orgullo que en tantas fiestas como ha habido, en las muchas corridas que en nuestra plaza se han celebrado y á pesar de las grandes aglomeraciones de público que con dicho motivo han tenido lugar, nunca y puedo decirlo muy alto, nunca ha habido que lamentar ningún incidente desagradable.

Y ahora, porque unos cuantos mozos del pueblo impidieron la lidia del último novillo en una bécerada, que sin orden ni concierto se celebró el día del Corpus, nuestras autoridades han exagerado tanto la cosa y le han dado tan grandes propor-

ciones, que hoy, para celebrar una novillada, necesitan á todo el 14.º tercio de la guardia civil y algunas piezas de artillería.

Otro de los elementos que más han de contribuir á dar realce y animación á las próximas fiestas de Agosto, es el nuevo teatro que á toda prisa se está construyendo en sitio céntrico y en el cual hará su presentación por vez primera ante este público, la notable compañía de zarzuela que dirige D. Valentín García y en la que figura en primera línea la aplaudida tiple María González.

Créese que dicha compañía inaugurará su campaña artística el próximo domingo, proponiéndose abrir un abono de seis ó ocho funciones hasta fin de feria.

Estas son las noticias que hasta hoy he podido recoger respecto á la cuestión feria y de la que detenidamente informaré á su debido tiempo á los lectores de este periódico.

EL CORRESPONSAL.

De Torre de Juan Abad

En la tarde del domingo tuvo lugar en este pueblo el sepelio de la virtuosa señorita Justina Rivas.

Si intentáramos hacer el retrato físico y moral de esta joven, agotaríamos todos los adjetivos que se aplican á las bellezas del cuerpo y á las virtudes del alma, siendo imposible llegar á dar una idea aproximada de Justina.

Su digna maestra, la inteligente señora D.ª Daniela Aleazar, no encuentra palabras con qué hacer la apología de su discípula predilecta.

Tres días han bastado para segar en flor una vida que contaba diez y nueve años de edad.

La traslación del cadáver al cementerio fué un acto conmovedor.

El duelo lo componían, entre otros, los señores D. Pedro Medina, senador del Reino; el alcalde D. Julián Gormaz; D. Fidel de Lara, alcalde segundo; D. Hilario Mata, inteligente secretario del Ayuntamiento; D. Ramón Frías, juez municipal; el escudalero propietario Sr. D. Mariano Frías, diputado provincial; el profesor de primera enseñanza y un numeroso acompañamiento.

De nuestras cosechas poco puedo decir á usted, señor Director.

La recolección se está haciendo, y aunque los hielos, la langosta y otros accidentes han mermado la cosecha, no es del todo mala.

R. M.

SEMBLANZA

L. G.

¿Conocéis á esta morena?
 ¿Quién aquí no la conoce?
 Si es simpática y graciosa
 Y bonita como un sol;
 Si diamantes brasileños
 Son sus ojos brilladores,
 Y en su rostro hay dos lunares
 Como otros no he visto yo?
 En la red de sus encantos
 Hace tiempo preso tiene
 A un joven que está en Hacienda,
 Buen muchacho y mozo él.
 En la calle de Toledo
 Vive esta linda morena,
 Es hija de un retirado
 Que es teniente coronel.

E.

CORRAL REAL IMP. PÉREZ Y HERRAZO
 Calle de Toledo, núms. 3 y 5.

INYECCIÓN ANTI-GLOSOPÉDICA

Esterilizada á base de ZOTAL

QUÍMICAMENTE PURO.—Una sola inyección hipodérmica dada á una res sana, la preserva en absoluto de todo contagio por peligroso que sea. Tres inyecciones en días consecutivos curan infaliblemente á los ganados atacados, si se aplican en la forma que indican las Instrucciones que acompañan á cada frasco. Estos prodigiosos resultados los

comprueba en su Dictamen Oficial las Comisiones de profesores Veterinarios que por disposición del Ministerio de Agricultura han estado efectuando las experiencias en distintas provincias.—Dicho dictamen lo publicó la Gaceta del 29 Junio 1902.—La Glosopeda ha dejado de ser el azote y la ruina de la ganadería española. Con menos de 15 céntimos de peseta se asegura la vida de cada res, librándola de tan terrible infección.

Precios de la INYECCIÓN ANTI-GLOSOPÉDICA

En frascos de 250 gramos para 25 á 40 inyecciones	PROBABLEMENTE	á Ptas. 5 uno.
" id. " 500 " " 50 á 80 " "	" "	" " 8 "
" id. " 1000 " " 100 á 160 " "	" "	" " 15 "

AL POR MAYOR: LABORATORIO DE

J. G. ESPINAR

SEVILLA

Pídase en todas las Droguerías, Farmacias y Centros de específicos de España.

AL POR MENOR EN SEVILLA

Farmacia: P. Encarnación, 10.

JARABE

de Hipofosfitos de J. Climent

el legítimo marca SALUD

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD cura con éxito seguro la anemia, clorosis y la debilidad nativa y nerviosa.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD robustece las naturalezas debilitadas por los abusos ó la vejez. De ahí que eminentes médicos lo prescriban contra la impotencia y la esterilidad.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD es un remedio heróico contra los dolores que producen las menstruaciones difíciles ó tardías. Todas las jóvenes de 12 años deberían tomarlo.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD se recomienda á las señoras durante el embarazo y la lactancia y á todos los que tienen que ejecutar trabajos intelectuales y físicos.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD favorece el desarrollo del sistema óseo de los niños. A poco de comenzar á tomarlo, el rosado color de las mejillas proclama la excecencia de sus virtudes.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS marca SALUD se receta á las criaturas delicadas y enfermas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de Médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de rábano, Vin de Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

LAS SEÑORAS

más elegantes de las principales naciones de Europa le dan la preferencia en el TOCADOR, porque les preserva el CUTIS de toda clase de erupciones y manchas que tanto afean, consiguiendo con su constante uso hermosos la piel de la cara MANOS, BRAZOS Y PECHOS, prestándole una finura igual á la de la más delicada JUVENTUD. Los principales MEDICOS de Europa lo usan y recomiendan por su doble cualidad de ser higiénico y antiséptico, á los que padecen Herpes, Manchas en la piel, Escoriaciones, Granos, Costras ó Escamas, etc.

Usado en las Peluquerías, evita el probable contagio que se transmite por la brocha, la navaja, el cepillo y el peine.

Concesionario exclusivo para la venta de este jabón en España,

J. G. ESPINAR

LABORATORIO

SEVILLA

Precio: DOS pesetas pastilla.

Pídase en Perumerías, Bisuterías, Farmacias y Droguerías de España y Canarias.

CENTRO COMERCIAL

Agencia general de negocios.—Gestión y cobro de créditos.

Informes comerciales.

Letrado asesor: D. Bernardo Paniela, Dr. en Derecho.

Procuradores: D. Heriberto Díaz y D. José Cruz.

ABONOS Á LOS SERVICIOS DEL CENTRO.—Pídanse detalles y condiciones en las oficinas del mismo, Prado 1, bajo, Ciudad-Real.

Á los de fuera por correo.

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL

Sociedad Anónima de Crédito de Seguros á primas fijas
CAPITAL SOCIAL 1.000.000 DE PESETAS

SEGUROS DE PEDRISCO Y HELADAS É INCENDIOS SOBRE COSECHAS.
 SEGUROS SOBRE LA VIDA Y ACCIDENTES FORTUITOS DE LOS GANADOS.

SEGUROS DE INCENDIO Y SOBRE LA VIDA

Capitales asegurados..... 7.668.204
 Pólizas contratadas..... 3.210

SINIESTROS PAGADOS

Por seguros de Cosechas..... 92 por Pesetas... 17.916'90
 Por seguros de Ganados..... 53 » »..... 20.845' »
 Por seguros de Incendios..... 3 » »..... 2.655' »

Pídanse prospectos y tarifas al DOMICILIO SOCIAL: MADRID. HUERTAS, 11 ó á las Delegaciones generales est. blecidas en las principales provincias.

Delegado general en esta provincia: D. Justo S. Escribano.

CONSULTORIO GINECOLÓGICO
 CIUDAD-REAL

Director: **DR. FERNANDEZ**
 MEDICO ESPECIALISTA
 EN LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Todos los lunes miércoles y viernes (no festivos) de 11 á 1 de la tarde. Consulta gratis.

En su domicilio, Mejica, 3, consulta diaria.
 HORAS DE TRES A CUATRO Y MEDIA DE LA TARDE

LA NUEVA SEVILLANA

ANTIGUA Y AGRICULTADA FÁBRICA DE JABONES DE PEDRO LOZANO
 Paseo de Cisneros, próximo á la Estación del F. C. de Ciudad-Real.

En esta fábrica se elaboran todas las clases conocidas para el lavado de ropas, como son las acreditadas de Castilla.

Marcas	Precios sin derecho de Consumos	Reales.
N.º 1.—Blanco Especial, imitación al de Mora, arroba.....		32
N.º 2.—Blanco, pinta Sevillana, arroba.....		28
N.º 3.—Idem II. azul, arroba.....		26
N.º 4.—Verde, 1.ª pinta natu al, arroba.....		24
N.º 5.—Amarillo, Id. azul, arroba.....		22
N.º 6.—Verde económico, pinta azul, arroba.....		18

JABONES MODELADOS

N.º 7.—En pastillas de 200 y 400 gramos, arroba.....	32
N.º 8.—En barras color crema, arroba.....	28
N.º 9.—En pastillas de 200 y 400 gramos, arroba.....	20
N.º 10.—Rosa en barritas para familia, arroba.....	50

NOTA.—Se hacen contratos especiales con Administración de Consumo y Es a-blecimientos en grande escala.



DISPONIBLE

ANTONIO DE PÉREZ HERMANOS SEVILLA

En esta casa se construyen con gran economía toda clase de maquinarias y cerrajería.

Prensas para uva, bombas, grifos, etc.

EPECIALIDAD
 en construcción de maquinarias
 PARA MOLINOS ACEITEROS,
 á vapor y por caballerías

Norias de hierro con Real privilegio

Balcones, repisas, antepechos, rejas, cancelas, verjas-cancelas, escaleras, vigas viguetas, columnas, etc.

REPRESENTANTE GENERAL PARA ESTA PROVINCIA
PABLO GÓMEZ Y GÓMEZ
 Azucena, 3.—CIUDAD-REAL

DISPONIBLE

L. RUIZ DE LEÓN

Máquinas Agrícolas TOLEDO, 13, CIUDAD-REAL Maquinari para Industrias

En este establecimiento encontrarán los agricultores é industriales cuantas máquinas puedan serles necesarias, todas ellas de las más perfectas y prácticas conocidas.

Tenemos en almacén, ó se proporcionan enseguida, segadoras, aventadoras, trillos de sierras «Rodrigo Martín», idem de círculos dentados y sin dentar (muy rápidos). Arados de vertedera, varios modelos, y piezas de recambio para los mismos. Bombas y toda clase de material para la elaboración de vinos. Prensas y demás maquinaria para la obtención de aceite. Material para incendios. Bombas de todas clases para pozos de distintas profundidades. Norias de gran rendimiento. Toda clase de piezas de función, como columnas, repisas, balcones, rejas, etc., etc.

Detalles, planos y presupuestos, gratis á quien los solicite.
 Se hacen toda clase de instalaciones industriales.

Farmacia de D. José Olmeda

Específicos. Aguas minerales. Ortopedia.
 Poción antiheilmintica para la expulsión de la tenia ó solitaria.
 Polvos para las nodrizas: aumenta la secreción de la leche y mejoran sus condiciones.
 Lícor y píldoras antifébriles: Dan muy buenos resultados en las tercianas cuartanas y cuotidianas.

La experiencia de muchos años es la mejor garantía del buen resultado de estos medicamentos

Calle de la Feria, 8.—CIUDAD-REAL

LA VALENCIANA

FÁBRICA DE MUEBLES Y ALMACÉN DE CAMAS DE

MANUEL MIRALLES

Dorada, 2 y Cuchillería 12.—CIUDAD-REAL

Muebles, sillas, colgaduras para antecorredores, salones y saloncitos, dormitorios, gabinetes y comedores de todas clases y épocas.

INDUSTRIAS LUCRATIVAS

Esta biblioteca se compone de 34 tomos esmeradamente impresos y encuadernados, destinado cada uno á una industria especial. Vale una peseta.

Pídase el catálogo que se remite gratis á la Librería de

PÉREZ Y HERMANO

Calle de Toledo, núm. 3.

CIUDAD-REAL